

Unida al SÍNODO 90 viene la *Exhortación PASTORES DABO VOBIS* al que cita 82 veces de forma literal y otras tantas de forma implícita. *Es el broche de oro que cierra, no solamente el SÍNODO, sino los últimos 25 años.* El autor se fija en todo lo concerniente a la formación espiritual. Es el capítulo 5º.

Dado que la formación inicial y la permanente “forman un solo proyecto orgánico” el estudio se cierra con un capítulo dedicado a este último tema, visto desde la *Exhortación papal*.

Unas CONCLUSIONES Y REFLEXIONES FINALES forman el capítulo 7º. El autor, partiendo del trabajo anterior, reflexiona y señala cauces de futuro en la formación.

Una amplia bibliografía recoge lo más importante y actual, publicado principalmente en español, sobre el tema.

En su conjunto la obra nos ofrece un estudio muy completo, vivo y actual sobre este aspecto de la formación sacerdotal. Lo consideramos muy útil y orientativo para quienes se dedican a esta parcela eclesial – R.S.

B. COUSTÉRE. *Israël, l'Eglise et leur vocation oubliée*. Letouzey et Ané, Paris 1992. 118 p.

Pocas veces se encuentra uno con libros novedosos en el tema y novedosos en los planteamientos. Este lo es. Aborda el tema de la vocación de Israel y la de la Iglesia, considerándolas como complementarias, por lo tanto, no como “antiguo” y “nuevo” pueblo de Dios, ni menos como que la Iglesia supere, anule, perfeccione o complete la vocación de Israel. Serían más bien dos aspectos, o mejor, dos funciones de una misma y única vocación, la del pueblo de Dios en su conjunto, formado por ambos grupos humanos, los judíos y los cristianos.

La intención del autor, es, pues, ecuménica en el más genuino sentido del término: solo asumiendo la doble verdad de la que es portadora Israel y de la que es portadora la iglesia, el pueblo de Dios formado por ambos, realizará su auténtica vocación. Y ambos, Israel e Iglesia, la han olvidado en los continuos e injustificados enfrentamientos a lo largo de los siglos. Solo la recuperación de la conciencia de su mutua complementariedad puede hacerles recuperar la identidad peculiar de cada uno, y llevar a cabo la misión que Dios les ha confiado no separadamente, sino en plena unidad.

La exposición la realiza el autor desde una lectura “espiritual”, y “simbólica” de numerosos pasajes bíblicos: Gen 1-3 (Adán sería símbolo de Israel y Eva de la Iglesia surgida de su costado como complemento necesario), Raquel y Lía, los becerros de oro de Jeroboan, las parábolas “hermanas” del tesoro y de la perla, Jairo y la hemorroísa (Lc 8, 41-56), el hijo pródigo y su hermano mayor, la resurrección de Lázaro, la conversación con la samaritana, pentecostés, Pedro y el centurión Cornelio.

En todo ello, según el autor, queda de manifiesto que “Israel y la Iglesia tienen como vocación el formar una pareja de testigos de Dios entre los hombres”, “La Iglesia es la parte femenina de la pareja Israel-Iglesia que debe llevar la luz de Dios por la tierra” (p. 111). “La Iglesia ha ofrecido y mantiene aún el mensaje de la transformación posible de cada individuo por Jesús, Cordero de Dios, mientras que Israel mantiene aún y ofrecerá el mensaje de salvación colectiva posible de las naciones por

medio de Cristo Rey de los Judíos y Rey de Reyes". Estos mensajes separados y privados el uno del otro se mantendrán estériles en el mundo, salvo en el caso de que finalmente se fecunden y lleguen como a engendrarse mutuamente el uno por el otro" (pp. 105-114).

La tesis, como se ve, es sugerente. Habrá que profundizar en ella. Y habrá que buscar una fundamentación menos "espiritual" y "simbólica", más exegética y crítica, haciéndola más creíble, acentuando aún más el entusiasmo que suscita. – L.R.M.

B. GIORDANI: *La donna nella vita religiosa*, Ancora-Milano, 1993, 502 p..

El Padre Giordani es un reconocido experto en cuestiones de vida religiosa en su doble calidad de religioso y de psicólogo. Esta doble característica le ha permitido estudiar y trabajar directamente en el campo de las religiosas en la vida de la Iglesia.

Por eso, en este libro, encontramos el fruto de una larga investigación de años y de práctica clínica con religiosas en dificultades. Y se nos presenta como una síntesis orgánica de la figura de la mujer dentro de la vida consagrada.

El trabajo tiene un carácter marcadamente psicológico, lo cual aparece tanto en la descripción de las características diferenciales de la mujer (primera parte) como en el análisis de los problemas y situaciones en medio de los cuales llega a encontrarse la mujer consagrada (segunda parte).

La perspectiva psicológica se halla armónicamente integrada en la dimensión religiosa y vocacional, pues dada la condición del autor le es fácil encontrar la sintonía entre el factor humano y el espiritual. Como psicólogo parte de una concepción "abierta" a la trascendencia de toda la persona; como religioso, conoce en vivo y en directo los valores y las dificultades de la vida consagrada, así como toda la problemática y evolución que ha sufrido la misma a lo largo de los últimos años, a pártir del concilio.

El trabajo presenta una *concepción claramente positiva de la mujer*, fruto de la orientación en que se apoya el autor dentro del campo de las ciencias humanas y en el de la antropología bíblica y cristiana, la cual proviene también de la Carta apostólica de Juan Pablo II "Mulieris dignitatem".

Una aportación rica y original se debe a los numerosos testimonios de primera mano que el P. Giordani expone teniendo en cuenta los diarios, la correspondencia y, sobre todo, los datos recogidos a través de su actividad terapéutica.– Antonio Alquézar

G. SOVERNIGO. *Eccomi, mandame, La mia ricerca vocazionale*. Elle Di Ci. Torino 1987. 332.

Este libro, fruto de muchos años de experiencia directa y acompañamiento vocacional, tiene la originalidad de presentar un itinerario vocacional algo distintos.

¿Por qué hacerme sacerdote o religiosa o monja? Esta es la pregunta normal que hacemos a nuestro jóvenes o que ellos mismos se hacen. El punto de partida del P. Sovernigo es el siguiente: ante todos los interrogantes que al adolescente, al joven le